

Françoise Le Bertre, transmettre l'émerveillement



© Coll. particulière

Un parcours professionnel est parfois le reflet d'une réflexion personnelle. C'est particulièrement le cas de Françoise Le Bertre. Cette trentenaire parisienne, après avoir fait l'Isit – une grande école qui lui a permis de bénéficier de « formations multilingues, et de développer une ouverture d'esprit » –, a commencé une brillante carrière dans les ressources humaines. Pendant cinq ans, elle a travaillé pour des cabinets de conseil et des grands groupes, tels que Total à La Défense.

« *Cependant, j'ai été marquée par une ambiance sans passion ni enthousiasme, sans générosité*, raconte Françoise. *Je me suis dit que si même les dirigeants issus des meilleures écoles ne sont pas émerveillés, c'est que l'enthousiasme n'a pas été transmis. Je me suis demandé ce qu'ils ont reçu à l'école et j'ai ressenti l'urgence de la transmission auprès des jeunes.* »

En 2017, Françoise décide alors d'entrer à l'ILFM, l'Institut libre de formation des maîtres, qui forme notamment les enseignants en primaire de l'enseignement hors contrat. Puis, durant trois ans, elle est maîtresse des CM1-CM2 et préceptrice de collégiens et de lycéens à l'Académie musicale de Liesse, une école maïtrisienne catholique dans l'Aisne. « *Les enfants ont de grandes capacités à s'émerveiller ! Je me suis laissée transformer pendant ces trois années.* »

L'été dernier, elle est revenue à l'ILFM à Paris, cette fois en tant que responsable de la formation initiale des maîtres. Elle coordonne l'équipe des formateurs – eux-même maîtres d'école, issus du public, du privé sous contrat et hors contrat –, donne des cours de méthodologie, de gestion de classe et de didactique, et enfin rend visite aux stagiaires de première année et aux maîtres en poste de deuxième année.

« *Le but de ces formations de maître d'école est de permettre à l'enfant de prendre librement sa place dans la société : avec les mots pour dire le monde, la grammaire pour structurer sa pensée, les mathématiques pour comprendre le monde, l'histoire et la géographie pour s'enraciner...* » Elle affirme : « *Le maître doit être en éveil, jamais blasé !* »

Élise Tablé

QUESTIONNAIRE DE PROUST REVISITÉ

Une couleur de votre enfance ? Le bleu du Pacifique, à Vina-del-Mar (Chili), berceau de ma famille maternelle.

Le principal trait de votre caractère ? Passionnée.

La Semaine sainte, pour vous, c'est... Un moment où je m'efforce de m'orienter plus que jamais vers le Tout-Autre.

Le livre que vous lisez en ce moment ? *Les lois naturelles de l'enfant* de Céline Alvarez, et les *Écrits spirituels* de frère Rafaél Arnáiz Barón.

Une femme qui vous inspire ? Anne Sullivan, une éducatrice américaine qui a enseigné à lire, écrire et parler à Helen Keller, qui était sourde, muette et aveugle.

Ce qui vous ressource ? Le soleil.

Un lieu que vous aimez à Paris ? La frontière, pour en sortir...

Un conseil pour quelqu'un qui aimerait devenir enseignant ? Cultivez votre enthousiasme et votre capacité à vous émerveiller !

La phrase de la Bible qui vous touche ? « *Et moi, je suis avec vous tous les jours, jusqu'à la fin des temps* » (Mt 28, 20). De quoi avoir peur ?...